



Sœur Tomasa<sup>1</sup>, appelée affectueusement Tomy nous a quittées quelques jours après la célébration de ses 90 ans de vie et 60 ans de vie religieuse dans notre congrégation. À cette occasion, elle a eu la joie d'être entourée de sœurs, de membres de sa famille, de ses collaboratrices en pastorale, de connaissances et amis dont deux évêques.

Née à Guatemala-City le 18/09/1933, elle fait ses études primaires au Guatemala avant d'entrer dans la vie religieuse en 1959. Elle s'engage par la profession temporaire le 7/01/1962 et par les vœux perpétuels en 1967.

Dès sa profession jusqu'en 1976 elle est nommée dans différentes communautés de la capitale : au Belga, à la Zona X et à Belen où elle assume diverses fonctions entre autres celles du cours de religion au jardin d'enfant, responsable de la lingerie et du matériel de la maison, cours de dactylo, de couture et du crochet.

En 1980 elle est nommée à Chiantla pour 3 ans avant de rejoindre le Mexique. Là elle fait une formation théologique au niveau de l'organisation de la vie religieuse au Mexique CIRM. Elle continue impeccablement la mission commencée au Guatemala : 'chargée du matériel' et développe de l'intérêt pour les soins de santé par la médecine naturelle.

De 1987 à 2014, elle est au Quiché, deux fois à Santa Cruz Del Quiché interrompue par deux ans à Uspantan. Elle excelle dans la pastorale et reçoit une formation en médecine naturelle, ce qui fut d'une grande utilité pour la pastorale des malades. Sœur Tomy était une personne écologique, sensible et engagée pour protéger les animaux, les plantes et tout ce qui nous aide à vivre.

Après tant d'années au Quiché, elle revient à la capitale dans la communauté de Betania jusqu'à ses derniers jours. Elle reste active dans le soin des malades. Elle est également chargée de l'accueil et de l'entretien des plantes médicinales et ornementales.

Grâces aux témoignages évoqués au décès de sœur Tomy ou par des sœurs qui l'ont connue, nous retenons d'elle une sœur avec un caractère doux, calme et conciliante. Elle vivait tranquillement, ouverte et accueillante à tous, respirant et communiquant la bonté et la paix. C'était difficile de se mettre en conflit avec elle. Elle a si bien incarné quotidiennement nos traits identitaires du charisme, de l'esprit et de la spiritualité de Nazareth. Elle a concrétisé l'article 14 de nos constitutions : « ... réaliser une communauté humaine où il fait bon vivre et que chaque jour nous recommençons à œuvrer pour la créer ».

Femme de foi au service du prochain, très apostolique comme le montre le parcours de sa vie, sœur Tomy avait une énergie vive et une capacité de dénoncer les injustices pour la construction du Royaume de Dieu. Que de personnes qu'elle a soulagé par un regard plein de douceur et de compréhension, par une écoute attentive, par un accueil humain, par son aptitude à soigner avec les plantes ! sœur Tomy avait un grand amour pour la Vierge Marie, notre Dame de Lourdes. Elle avait choisi de se fêter le 11

---

<sup>1</sup> María Tomasa Ramírez García

Née à Guatemala-City, le 18 septembre 1933

Profession à Guatemala el 07 de janvier 1962

Décédée à Guatemala el 29 mai 2023

février. Cette dévotion l'inspirait et la motivait pour une grande attention portée aux personnes âgées et malades.

Notre sœur a toujours vécu comme une religieuse très simple, équilibrée dans la pratique de ses engagements. Elle a eu une grâce spéciale de vivre le temps de sa maladie sans trop souffrir sauf les quelques derniers jours. Les sœurs de sa communauté et celles des communautés de la capitale qui ont veillé sur elle peuvent témoigner de la sérénité dans laquelle elle a vécu ses derniers moments jusqu'au passage vers la maison du Père.

Deux semaines avant, le dimanche 14 mai, elle a célébré dans la joie et la reconnaissance 60 ans de vie religieuse et 90 ans de naissance. À cette occasion le sacrement des malades lui est administré par Monseigneur Rosolino, Evêque du Quiché qui présidait la célébration. C'est dans cette atmosphère de gratitude à Dieu et à sa congrégation qu'elle nous a quittées paisiblement, comme elle a vécu, le 29 mai.

Que Dieu soit loué pour cette vie toute donnée, accomplie. Nous avons une sœur en plus qui prie pour nous. Merci sœur Tomasa.

Supérieure Générale des religieuses de la Sainte famille d'Helmet